

# El Deber

Semanario católico.

Se publica todos los sábados

| Suscripción          | ADVERTENCIAS   | Administración  |
|----------------------|--|---|
| Un año..... Plas. 5  | Se considera como no recibido, todo escrito que no vaya firmado por su autor.<br>No se devuelven originales. | Imprenta y Librería de JUAN BONET, calle Mayor núm. 3. OLOT. (Provincia de Gerona.) |
| Seis meses... » 2'50 |  |   |
| Núm. sueltos » 0'10  |  |   |
| Pagos adelantados.   |  |   |

## CARPINTERIA BADOSA (a) MARLITA.

**Constructor de altares.**

En esta casa se construyen altares en todos estilos arquitectónicos, púlpitos, tabernáculos, doseles, sacras, candelabros, reclinatorios y demás objetos para iglesia; á precios módicos. Esta casa ha construído el altar mayor del templo de Camprodón; los del Sagrado Corazón de María, de los PP. Escolapios, y de los PP. Carmelitas, de Olot; los de la Casa-misión y de las monjas, de Bañolas; el de la iglesia de Lladó, y el de la de Rocabrúna; el de S. Luís de Olot en Ntra. Sra. de los Dolores; en Palafrujell; en Talaxá; en San Jaime de Llierca y además de otros muchos para capillas de casas particulares.

**Clivillers, 31.—OLOT.**

X-38

16  
7  
96

# HIJOS de J. MONSALVATJE

**OLOT.—GERONA.—FIGUERAS.**

---

Tomamos los Cupones Cubas y Exterior vencimiento 1.º de Abril á precios ventajosísimos.

Amortizable ó Interior á **dos y medio** p <sup>o</sup>/<sub>o</sub> descuento.

Cambios para letras de 500 pesetas arriba sin la indicación de «sin gastos»;

Barcelona, Gerona y Figueras,  $\frac{1}{4}$  p <sup>o</sup>/<sub>o</sub> daño.

Madrid y todas las capitales de provincia  $\frac{3}{8}$  p <sup>o</sup>/<sub>o</sub> daño.

Pueblos de todas las provincias de España, baratísimos.

Depósitos, en cuenta corriente.

Caja de Ahorros, etc.

Para compra y venta de Valores del Estado, locales y extranjeros, precio de cotización, libre de corretage cargando tan solo  $\frac{3}{8}$  comisión. X-63

**Compra de oro á precios nunca vistos**

---

**VENTAS.**

Se vende UNA CASA situada en la plaza mayor de esta villa en muy buenas condiciones.

En la imprenta de este periódico darán razón X-26



## Sección religiosa.

Domingo *I después de Pentecostés*, 5. LA SANTÍSIMA TRINIDAD, San Bonifacio, ob. y mr., S. Sancho y Stas. Valeria y Marcia, mrs.  
 Lunes, 6. San Norberto, ob., cf. y fr. y Stas. Cándida y Paulina, mrs.  
 Martes, 7. San Sabiniano, mr.  
 Miércoles, 8. San Salustiano, cf. y Sta. Caliope, mr.  
 Jueves, 9. ✠ SS. CORPUS CHRISTI, Stos. Primo y Feliciano, mrs.  
 Viernes, 10. Santas Margarita, reina de Escocia, y Oliva, vg. y mr.  
 Sábado, 11. San Bernabé, ap.

*Máxima.*—Quien pide perdón á Dios para sí, perdone por amor del mismo Dios á los otros.

(San Juan Crisóstomo.)

### FUNCIONES RELIGIOSAS.

CUARENTA HORAS.—Concluyen en la iglesia de Ntra. Sra. de los Dolores. La exposición de S. D. M. de cuatro á ocho de la tarde el domingo; y el lunes y martes de seis y media á ocho.

#### Iglesia parroquial.

DOMINGO.—A las 11 de la mañana, después del Oficio, tendrán lugar las rogativas para el pronto término de la guerra.

A las 7 y media de la tarde, se cantará el santo Trisagio.

**MIÉRCOLES.**—A las 7 y media de la tarde, se cantarán solemnes vísperas y completas.

**JUEVES.**—A las 10 de la mañana, se celebrará solemne Oficio á toda orquesta, y con sermón á cargo del Rdo. Dr. D. Agustín Maymir.

A las 6 de la tarde, procesión general del Santísimo Sacramento.

**VIERNES y SÁBADO.**—A las 9 y media de la mañana, habrá Oficio y procesión del Santísimo Sacramento.

A las 7 y media de la tarde, se cantarán completas.

**Iglesia de Ntra. Sra. de los Dolores.**

**DOMINGO.**—La Congregación de la Inmaculada y San Luis Gonzaga celebrará:

A las 7 de la mañana, la comunión mensual y durante la misa se harán los ejercicios de los seis domingos.

Después de la misa se impondrá la medalla de la Congregación á los que lo soliciten.

**VIERNES.**—A las 5 de la tarde, habrá la función de *Corpus*.

**Iglesia de Ntra. Señora del Carmen.**

**DOMINGO.**—La Archicofradía de Hijas de María celebrará:

A las 7 de la mañana, la comunión mensual.

A las 4 de la tarde, la función de reglamento.

**Iglesia de la Divina Providencia.**

A las 6 y media de la mañana se hace el mes del Sagrado Corazón de Jesús con exposición de S. D. M.

**MIÉRCOLES.**—A las 5 y media de la tarde se cantarán Maitines y Laudes con exposición de S. D. M. y se expondrá toda la octava á las 6 y media para cantar Laudes.

## CALAMIDADES

### SUS CAUSAS.



Los crímenes de la carne se expían con efusión de sangre. No hay nada en la historia, tanto religiosa como profana, tan claramente demostrado como este hecho terrible. En Roma bajo las arcadas del anfiteatro, la cortesana tenía tienda de corrupción; en el interior, diez mil pares de gladiadores (fiestas de Trajano) se preparaban á matarse para recrear al pueblo romano; y aun había

cristianos de reserva para completar el festín! Este es el resumen simbólico de la historia entera: tanto la profana como la de los pueblos cristianos, atestigua que por las mujeres se declararon terribles guerras. La sangre corre para expiar las libertades y la glorificación de la carne. Es esto tan cierto, que se podría hacer entre la lujuria y la guerra un paralelo análogo al que Donoso Cortés ha hecho entre la soberbia y la esclavitud. Baste recordar la reforma religiosa del siglo xvi: fué una comedia que terminaba siempre por el casamiento de los que habían hecho juramento de guardar el celibato. La sangre corrió á torrentes así en Alemania como en Francia, y sobre todo en Inglaterra. Otro periodo muy sangriento fué la guerra de los *cien años* entre Francia é Inglaterra que siguió al gran cisma de Occidente, época de libertades carnales. Necesitamos subir hasta las cruzadas contra los Albigenes, para encontrar entre los cristianos una época verdaderamente sangrienta. Ahora bien; ¿qué eran los Albigenes sino los socialistas y los falansterianos de aquella época? ¿Será necesario recordar también las causas que introdujeron á los musulmanes en Europa? ¿Por qué los godos quedaron deshechos ente las huestes musulmanas en el río Guadalete?

Dios nuestro Señor deja á los pueblos por mucho tiempo entregarse á los vicios más vergonzosos; pero cuando llega la hora de la justicia, la sangre corre sin medida.

En el siglo xviii la corrupción de costumbres alcanzó gran desarrollo. La Europa se hallaba en paz y tranquilidad; parecía dormir mientras se revolcaba en el cieno de la disolución y de la orgía. Pero al dar la hora de la justicia de Dios, y al despertar los hombres afeminados y corrompidos, la revolución, salida del averno, aparece con sus carnicerías, sus cadalsos, sus guerras, guerras que continuó el imperio. La sangre corre durante veinte años seguidos como un río, y Francia, que fué el escándalo del mundo, llegando á ser en las manos de Dios el azote de las naciones, es más castigada que todas ellas. Desde 1791 hasta 1815 perdió en los campos de batalla cerca de seis millones de valientes y robustos hijos. En lo que va de siglo, como la corrupción en las costumbres aumenta, y hoy los pecados más infames se glorifican, ni se consideran como deshonor y se admiten hasta en la buena

sociedad pública y privadamente; hoy que la lascivia y la lujuria han invadido y contaminado hasta muchas de las almas tiernas, y el militarismo y los ejércitos son un foco inmenso de corrupción, no sólo para los soldados sino también para las poblaciones enteras donde viven, y donde acabado el servicio habitan, ¿qué hemos, por desgracia, de esperar? Guerras, y guerras sangrientas, no sólo de clases á clases, sino de naciones contra naciones. Por esto todas se arman, y la guerra al fin y al cabo no se podrá evitar.

(*Socialismo y Anarquismo*, por el P. Antonio Vicent, S. J.) (1).

(1) Esta luminosa obra no sólo ha merecido el elogio de muchísimos prelados y eminentes publicistas españoles, sino también una expresiva carta de Su Santidad recomendándola y felicitando por ella al egregio autor.

---

## La función magna en la Parroquial

---

Verdaderamente lo ha sido la que revistió el triple carácter de conclusión del Mes de María, de rogativa por las necesidades de España, y de función religiosa acordada por la Junta local de ésta para el fomento de la Suscripción Nacional. Mas que una solemnidad de población subalterna alcanzó los esplendores propios de Basílica en una gran capital.

La transformación del altar no pudo estar más propia y adecuada, haciendo contribuir al realce y majestad del asunto todas las bellezas del inimitable templete. Llamaban poderosamente la atención las ricas, variadas y grandiosas banderas artísticamente colocadas, ostentando en graciosos lazos los colores nacionales y componiendo artísticos trofeos, cuya variedad y elegancia de formas, armonía y riqueza de colores brillaban en inmenso y delicioso pensil, iluminado por centenares de luces con el mayor acierto y mejor gusto combinadas, y jugaban admirablemente con los pabellones militares y la señera del Batallón de S. Quintín, la cual se veía enhiesta en el centro del presbiterio, rodeada de la guardia de honor, cuyos acompañados relevos animaban por extremo la suntuosidad del conjunto.

La imagen de la Virgen, ricamente engalanada, ocupaba mejestuo-

samente bajo palio el preferente lugar de este indescriptible cuadro; y ante ella, durante más de dos horas, desfilaron devotamente la inmensa mayoría de los olotenses para besarle reverentes la mano.

La parte musical merece, como nunca, todo aplauso. Con feliz acierto escogiose para el canto de las Ave Marías la que hizo aquí célebre al maestro D. Juan Carreras: tierna más que otra alguna, es como la música del cielo, siempre antigua y siempre nueva. El Rdo. José Sala, Tenor Beneficiado de la Catedral de Gerona, ejecutó con admirable gusto una preciosa romanza de Fermín Alvarez, que conmovió las fibras del corazón á los fieles que pudo contener el espacioso templo y que la escucharon con el más religioso silencio. Pero la nota verdaderamente culminante de nuestra función magna fué el éxito alcanzado en la ejecución de la grandiosa cantata sacra *Spes Nostra Salve*, dedicada á la infantería española: sólo los verdaderos maestros en el arte son capaces de apreciar el cúmulo de bellezas y de méritos que entraña esta pieza colosal, así como de dificultades de todo género, que tanta complicación y rareza envuelven, de las cuales sin embargo salieron airoso los ejecutantes; nuestros plácemes á todos ellos, pues á todos es debido tan brillante éxito, por cuyo motivo nos abstenemos de hacer cita alguna especial, ya que cada cual estuvo á la altura de su respectiva parte, así como sobre todos lo estuvo la batuta del Mayor de la banda de San Quintín, á quien todos otorgan justamente los primeros honores de este triunfo.

Satisfecha puede quedar también la respetable Junta para el fomento de la Suscripción Nacional del resultado de la colecta en la bandeja, que presidió en pleno durante esta función extraordinaria: pues, atendidas las circunstancias generales y locales en que nos hallamos, es muy importante y significativa la cantidad recogida, que según nuestros informes asciende á 450 pesetas, y unidas 50 de una limosna entregada á la Rectoría con destino á la colecta, suman quinientas pesetas, las cuales ingresarán íntegras á la Suscripción Nacional.

Perseveremos fieles á la devoción á María y demás santos tutelares, y sostengamos confiados las recomendables prácticas acertadamente consignadas en la inspirada hojita repartida durante el besamanos; y nos asistirá perfecto derecho para esperar de la misericordia divina la victoria para las armas españolas y el remedio á los angustiosos y profundos males que llora nuestra patria.



## LOS FRAILES EN FILIPINAS

En *El Nacional* de Madrid, vemos párrafos de un notable documento suscrito por las comunidades religiosas de Filipinas, en el cual piden al gobierno que se resuelva definitivamente sobre la estancia en Filipinas de las comunidades religiosas, devolviéndoles su prestigio en el caso de que hayan de continuar.

Hé aquí algunos párrafos de ese documento:

«Si la historia inmaculada de más de tres siglos de fatigas apostólicas, de sacrificios heroicos y de sublimes rasgos del más acendrado patriotismo, no nos pusiesen al abrigo de tanta insensatez é infamia, bajáramos la cabeza ante tan abrumadoras acusaciones, confesándonos reos de lesa patria; pero nuestra dignidad de representantes de Dios y de la honra de España en el remoto Archipiélago nos obligan á protestar enérgicamente contra tamañas acusaciones, que el simple buen sentido rechaza lleno de justa indignación.

Las comunidades religiosas, para deshacer el argumento de Aquiles que contra ellas hacen, no sólo los laborantes asiáticos sino muchos españoles de buena fe y desconocedores del modo de ser de aquellos pueblos, nunca se han opuesto á las reformas administrativas implantadas en las islas por los gobiernos de la nación. Aun aquellas que han considerado perjudicialísimas, después de manifestar respetuosamente los graves inconvenientes que en su ejecución veían las han apoyado decididamente.

No señalarán el ministro de Ultramar ni el Gobierno general del Archipiélago, un solo caso en que los prelados y misioneros regulares se hayan opuesto á ninguna decisión en este sentido. Siempre, y hasta en los tiempos de mayores novedades han sido auxiliares eficaces, jamás rémora de todo acto gubernamental. La labor filibustera es bien clara en esta parte: romper las relaciones cordiales que siempre han existido entre el poder civil y el religioso de la colonia, sembrar desconfianzas en ambos y alejar al misionero de todas las esferas oficiales.

Es evidentísimo y está probado con innegables y públicos documentos oficiales, que la última insurrección filipina alzó en todas partes el estandarte de la independencia, arrollando y asesinando sin miramiento á edad, sexo y condición, á todo español que halló á su paso. A pesar de las protestas de españolismo que hacen hoy unos *cuantos filipinos castigados por la autoridad española*, el grito salvaje

de «muera España y de viva Filipinas libre de toda dominación blanca» fué el grito de sedición; que repercute en estos momentos con síntomas alarmantes, en los poblados y maniguas de Zambales, en las islas Visayas, y en la misma capital del Archipiélago, aun después de la anunciada paz. Filipinas, y esta es nuestra convicción leal y profunda, se halla actualmente en las mismas ó peores condiciones que la víspera del último alzamiento, y si se reproduce la rebelión, como tememos con harto fundamento, no habrá quien la contenga, máxime si se rebelan simultáneamente todas las provincias del Archipiélago como pretenden las Juntas separatistas de Madrid, París, Londres, Nueva York y Hong Kong, alentados por los cubanos yankees, enemigos de España.

No pretendemos abrogarnos, como algunos insensatos, representaciones ni personalidades jurídicas que no nos competan; pero nuestro patriotismo y la responsabilidad histórica que pudiéramos contraer en estos críticos momentos, en que está en inminente peligro el último resto de nuestro antiguo poder colonial, nos obliga á hablar claro y exponer á los poderes públicos la situación anormal é insostenible que se nos ha creado en nuestro campo de evangelización, si no se nos devuelve la influencia moral y patriótica de que se nos ha despojado de algunos años á esta parte. Imposible de toda imposibilidad sostener la colonia por sólo la fuerza material de las armas. Si éstas no van acompañados de la fuerza moral del misionero, no habrá poder en el mundo que pueda contener respetuosas y sumisas á la metrópoli aquellas desbordadas muchedumbres. Es preciso estar ciego para no ver esta verdad más clara que la luz. Las tradiciones de trescientos años, unidas á los resabios de razas indómitas ó semisalvajes, no se destruyen en un día, ni con una expedición militar, ni con unos cuantos decretos estampados en las *Gacetas* oficiales, y no derivados de la naturaleza y de las necesidades y pretensiones de infantiles pueblos.

Si, por el contrario, el Gobierno y los poderes constituidos de la nación juzgan que nuestra misión civilizadora y patriótica no ha terminado todavía, pedimos, como acto reparador y de rigurosa justicia, que se nos devuelva nuestra tradicional y legítima influencia; pedimos que las leyes miren de nuevo por el decoro del peninsular, y que no quede inerte de su antigua autoridad metropolitana el pobre y abnegado misionero, entregado hoy á merced de compactas muchedumbres indígenas, que, fanatizadas por las importadas é ilegales logias masónicas, provocadoras del atavismo de raza y del salvaje pacto de

sangre, pueden hacerle, en no lejano día, víctima inútil, y no mártir glorioso de la integridad nacional. O masones, ó religiosos. Las comunidades que representamos no pueden optar en estos críticos momentos y dada su inseguridad personal, más que por uno de los extremos del dilema.»

---

## CRÓNICA GENERAL

---

### España.

### Antillas.

Se ha confirmado oficialmente el ataque por la escuadra volante enemiga, del puerto de Santiago de Cuba. Según telegramas del Gobierno el mismo almirante Cervera batióse á bordo del *Cristóbal Colón*, siendo este solo buque el que peleó, á causa de la estrechez de la entrada del puerto. Los yankees hicieron uso de cañones de 32 cm. sin causarnos daño ni bajas, y según pudo observarse desde tierra, cayeron granadas sobre el acorazado *Iowa* y otro buque yankee, quedando ambos con averías. Las baterías de tierra contestaron con vigor y la escuadra enemiga tuvo que retirarse. Posteriormente se dice haberse presentado frente á Santiago la escuadra de Sampson y se espera otro combate.

Las noticias de los Estados-Unidos acusan la desorganización que reina en su ejército que carece de unidad y muchos elementos, considerándose muy problemático que se organice expedición alguna. Por otra parte el quebranto en los negocios hace que se hable ya de paz.

### Filipinas.

Aumenta en el archipiélago filipino el estado crítico, creciendo la insurrección indígena y siendo bastante difícil, enviar allí refuerzos desde la península. Las órdenes religiosas que evangelizan aquellas colonias y que hace poco publicaron un Manifiesto á la Nación, dando cuenta de su actitud y de la contra que les está haciendo la Masonería, se han presentado en comisión al Presidente del Gobierno, con objeto de pedirle que haga público el criterio del mismo acerca de la permanencia de los frailes en el Archipiélago ya que de seguir como hasta el presente, es insostenible su situación.

Aginaldo está otra vez al frente de los tagalos que continúan sus fechorías, y hace pocos días invadieron el pueblo de Santo Tomás, asesinando á las autoridades y martirizando al Párroco que lo era el Rdo. P. Mariano García.

*Península.*

La pasividad del Gobierno delante de los acontecimientos tiene consternados los ánimos más serenos, parece no le preocupa más que las politiquillas de los hombres de la situación.

En cambio los ingleses en Gibraltar no se duermen y hacen acopios de toda clase en espera de los acontecimientos.

---

**SECCION ADENA****Monarcas madrugadores.**

Algunos monarcas, particularmente los de raza sajona, tienen fama de ser grandes madrugadores.

La Reina Victoria de Inglaterra, que jamás se acuesta antes de media noche, se despierta durante todo el año á las siete de la mañana, para levantarse en cuanto se le ha servido en la cama una taza de infusión de cacao con algunos bizcochos.

Es notorio que los Príncipes de Gales duermen poquísimo y han educado á sus hijos de manera que todos los días sin excepción estén listos á las nueve en punto de la mañana para dedicarse á sus estudios ó quehaceres.

El Emperador de Alemania y su esposa la Emperatriz son, como universalmente es conocido, los dos soberanos de Europa que madrugan más, puesto que á las cinco en verano y á las seis en invierno, están ya levantados y dispuestos á salir de palacio. Sólo la Emperatriz se levanta un poco antes para preparar personalmente la primera taza de café con la cual se desayuna su esposo y señor.

El Emperador Francisco José de Austria, es otro de los monarcas que más pronto se levantan y que almuerzan muy temprano.

---

**El valor de los diamantes**

Son muy curiosos los siguientes datos acerca de los diamantes.

La producción anual de estas estimadas piedras preciosas, que hasta 1870 sólo era de 60.000 quilates (el quilate pesa 205 miligramos) se ha elevado progresivamente á más de 3.500.009 (1888); y mayor hubiera sido todavía la producción si los sindicatos no hubieran restringido las explotaciones por temor á que la oferta produjese gran depreciación en los mercados.

En total la producción de los criaderos del mundo debe aproximarse á las siguientes cifras: La India 10 millones de quilates, cuyo peso es de 2.050 kilos y cuyo valor es de 426 millones de francos. El Brasil 12 millones de quilates, que pesan 2.500 kilos y que valen 500 millones de francos. El Cabo 57 millones de quilates, con peso 11.500 kilos y precio de 1.800 millones de francos.

Hay, pues, en el mundo el equivalente á 79 millones de quilates en bruto, ó sea unas 16 toneladas en volumen, cuatro metros cúbicos y medio de diamantes, pues la densidad es 2.5. El valor total, es pues de 2.700 millones de francos.

El precio del quilate ha sufrido oscilaciones muy sensibles en el transcurso de treinta años. Cuando se descubrieran las minas del Brasil, bajó de 250 á 25 francos el quilate en bruto. El quilate de piedra tallada, cuando ésta era de luces superiores, valía el año 70, unos 700 francos y hoy no vale más de 250. Hoy el quilate en bruto oscila entre 30 y 36 francos.

---

## EL GOLPE.

Todo golpe es fecundo; el de la azada  
hace la flor resucitar del suelo;  
y el del cincel traslada del modelo  
la línea sobre el mármol indicada.

Triunfa en la lid reñida el de la espada;  
el del llanto en la tierra da consuelo;  
y el de la gota que desprende el cielo,  
deja la verde espiga elaborada.

Labran los de las fábricas grandiosas;  
forjan los de las fraguas luminosas  
cuando en los yunques el martillo bate.

Y al entablar la lucha con la vida,  
es el alma, por golpes combatida,  
la más dura y mejor para el combate.

---

## SECCION DE NOTICIAS

---

Bajo la presidencia del alcalde Sr. Monsalvatje celebróse el martes sesión ordinaria con asistencia de los Sres. concejales Saderra, Castañer, Llosas, Daudí, Pascual, Casabó, Sala, Puig y Deu.

Leída el acta de la sesión anterior y después de haberse aprobado en todas sus partes tomáronse los siguientes acuerdos:

Que conste en acta que la corporación municipal había visto con

gusto se prohibiera á la compañía de *saltimbanquis* que actuó el domingo pasado en nuestra plaza de toros, dar ninguna otra representación en nuestra villa, castigando así el haber faltado abiertamente á la moral.

Celebrar, según costumbre de los años anteriores, la festividad del Corpus Christi.

Aceptar el pendón principal de la procesión del día de Corpus que ha sido ofrecido por los Sres. pabordes del Smo. Sacramento.

Aprobar el expediente presentado por el mozo D. Pedro Carrés Cortals.

Dejar la aprobación de las cuentas del cementerio para la sesión próxima.

Aprobar el padrón de las cédulas personales dejándolo expuesto al público hasta el próximo martes.

Por último aprobóse el nuevo plano de la fachada de la casa sita en la calle de San Esteban, núm. 23.

---

Esta semana ha celebrado la villa de San Feliu de Pallarols su fiesta mayor, la cual, así en las funciones religiosas como en la parte profana, ha resultado lucidísima. Una reputada orquesta de Santa Coloma de Farnés estuvo encargada de la parte musical, que desempeñó muy á gusto de los inteligentes.

La cada día más próspera asociación de católicos *La Salud Moral*, inauguró el domingo una magnífica sala, espaciosa y bella; aunque, por falta material de tiempo, no estuvo todavía convenientemente decorada.

La afluencia de forasteros, numerosísima, merced á la carretera, habría sido mayor aún, á no haber escaseado los vehículos.

---

El miércoles tomó posesión de la vecina parroquia de San Pedro Aspug de Viaña el Rdo. D. Juan Vilalta, destinado á ella en la última provisión de curatos. A pesar de lo lluvioso de la tarde, varios amigos le acompañaron en la ceremonia, siendo muy bien recibido por los feligreses y habiéndole dado la colación canónica el Rdo. Cura-Párroco de Santa Margarita de Viaña.

El mismo día debió posesionarse de la parroquia de La Mota, nuestro amigo el Rdo. D. José Matas que hasta ahora había regentado la parroquia del Clot del mismo valle de Viaña.

---

Los pueblos de Rocabruna y Baget guiados por sus celosos párrocos, visitaron también en romería el santuario de *San Valentín de Salsarsa*, á fin de implorar clemencia en los males que afligen á la patria. A pesar del tiempo desapacible la asistencia fué numerosa, destacándose entre ella la representación de la fuerza de carabineros que guarnece aquella parte de la frontera.

Todavía sigue el tiempo con sus inconstancias. Las alternativas de lluvia se suceden, y por más que la estación avanza, la temperatura sigue muy templada. Estos días nevó con abundancia en los Pirineos y este año se ve plenamente confirmado el adagio de, *hasta cuarenta de Mayo no te quites el sayo* y tememos aún que á los cuarenta no se deba añadir alguna unidad para cambiar la decoración de invierno por la de verano.

En el vecino pueblo de San Juan las Fonts, suicidóse en la mañana del domingo un joven de unos 20 años, ahorcándose en su casa.  
¡Dios se haya apiadado de su alma!

El pendón principal de la procesión del Santísimo *Corpus Christi*, ha sido confiado á D Juan Monsalvatje, alcalde de esta villa.

En la mañana del miércoles tuvo lugar en el Paseo Ferial el solemne acto de jurar la bandera los reclutas recién incorporados á las fuerzas que guarnecen á ésta y á cuyo acto asistió el Sr. Alcalde.

Durante esta ceremonia la brillante banda de este regimiento ejecutó varias composiciones.

El domingo y lunes llegaron á ésta unos 120 reclutas que se han incorporado al batallón que guarnece esta villa y que proceden de otros distintos cuerpos.

Aplaudimos de veras la suspensión dictada por el Sr. Alcalde, de la segunda función que pretendía ejecutar la compañía acrobática que se exhibió el domingo en la plaza de toros, por haber representado una pantomina altamente inmoral; extendiendo nuestro aplauso á toda la corporación municipal que aprobó la conducta de su digna presidencia, acordando además privar á la citada compañía de celebrar otras funciones en esta villa. Debemos hacer constar también que la mayoría

del público que asistió á la función, protestó del acto, retirándose de la plaza.

Hemos tenido ocasión de ver la espaciosa galería fotográfica que ha instalado en la casa núm 7 del Paseo Ferial el conocido y acreditado fotógrafo de ésta nuestro particular amigo D. Esteban Morer, quien ha puesto todo su esmero en montar un establecimiento ajustado á los últimos adelantos, y que le permitirá servir al público con toda perfección.

El lunes próximo pasado verificóse en la villa de San Juan de las Abadesas la exposición solemne del Santísimo Misterio, conforme lo teníamos ya anunciado.

Por la mañana, á las 7, celebró la misa de comunión el Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de Vich, acudiendo gran número de fieles al divino banquete para implorar al Señor, que de un modo particular quiso quedarse sacramentado en la milagrosa imagen del Sto. Cristo, perdón y misericordia para nuestra atribulada patria.

A las 9 salió del Monasterio la procesión que presidía bajo palio el Excmo. Prelado, y acompañaban con antorcha las Hijas de María y demás corporaciones religiosas de la parroquia, con el Ayuntamiento de la villa, en dirección á la iglesia de San Juan y San Pablo para recibir las procesiones de las parroquias vecinas; y al regresar juntas al Monasterio, tuvo lugar la solemne exposición de la milagrosa Hostia con las ceremonias acostumbradas en este importante acto.

Seguidamente celebróse un solemne Oficio en el que el Sr. Obispo dirigió al pueblo una sencilla pero ferviente plática, demostrando, no solamente los quebrantos materiales que de la pérdida de las colonias había de seguirse á España, si que principalmente el mal espiritual que experimentarían estas mismas colonias bajo el imperio de los que tratan de arrebatarlas, pues que aunque en la actualidad dejan mucho que desear en orden al catolicismo, mucho más alejados habrían de estar con la influencia descarada de la masonería; y suplicó al pueblo que pidiese con fe viva al Santísimo Misterio, ya que á la falta de esta viva fe debía atribuirse el no haber tenido cumplido efecto las rogativas en las dos exposiciones anteriores.

Después del Oficio predicó en la plaza de la Abadía el Rdo. Dr. Torredelot. En sentidas y enérgicas frases demostró que las actuales calamidades son justo castigo de las injurias que el pueblo español dirige sin cesar al Dios que en el sacramento de amor quiere congregarle en torno suyo, y llenarle de beneficios; y que singularmente ha atraí-

do estas calamidades el horrendo pecado de la blasfemia; é insistió que para aplacar al Eterno Padre, justamente irritado contra nosotros no había otro remedio que acudir al mismo Jesucristo, Mediador entre el Padre y el hombre, obsequiándole y adorándole en el divino Sacramento de los altares.

Acabado el acto dió el Sr. Obispo la bendición al pueblo desde el balcón de la rectoría.

¡Quiera Dios, por el amor que nos muestra en el Santísimo Misterio, apiadarse de nuestra pobre patria, y concederla días de paz y felicidad!

## CORRESPONDENCIA

Señor Director de EL DEBER.

Amer, 1.º de Junio de 1898.

Muy señor mío: Pocas veces, al tomar la pluma para noticiarle algún hecho extraordinario para esta villa, me he hallado poseído de tanta alegría y satisfacción como la que hoy experimento. Voy á relatar la conclusión del mes de Mayo función solemne en honor de la Inmaculada, que patentiza la fe pura y confianza ilimitada de estos católicos habitantes en la Santísima Virgen; honrando en grado sumo al señor Cura-Ecónomo Rdo. Juan Massanella, quien no ha perdonado medio alguno para que resultara una función cual reclamaba el espíritu católico de este pueblo; y ha enaltecido asimismo á las dignas autoridades locales, que contribuyeron con su presencia al esplendor y solemnidad de la fiesta.

El altar mayor se adornó de manera que bien podemos decir había desaparecido, pues el Rdo. Sr. Ecónomo ayudado de algunas familias lo transformó en una verdadera montañita, cubierta de variadas y ricas flores, sobre la cual se colocó la imagen de la Virgen. Dos escaleras adosadas á la montañita de flores daban entrada al trono de la Virgen; la del lado de la Epístola ó sea derecha del altar, era la destinada á subir; y la del lugar del Evangelio, para la salida. Esto, y los muchos cirios colocados simétricamente en la montañita trono, ofrecía á la vista una perspectiva encantadora.

Con mucho acierto dispuso el Rdo. Ecónomo que los niños que debían recibir la primera comunión lo verificasen en este día, ya que así

se aumentó más y más la solemnidad de la función. Con gran elocuencia dejó sentir su palabra en el sermón que fundado en el tema: *Mi placer es estar en medio de los hombres*, pronunció antes de dar la sagrada comunión el Rdo. P. Joaquín Codinach carmelita de Olot, que cautivó al auditorio. Más de cuatrocientas personas fueron las que se acercaron á la sagrada Mesa.

A las diez hubo oficio, siendo celebrante el digno Sr. Ecónomo, durante el cual pudimos apreciar el gusto que en el arte musical posee el coadjutor Rdo. José Soler, quien no perdona medio ni sacrificio alguno para secundar las acertadas iniciativas del Rdo. Juan Massanella.

La corporación municipal con su digno alcalde asistió al oficio, dando una prueba más del deseo de que está animada dicha corporación, de estar en buenas relaciones con el pastor de las almas.

La función de la tarde dió fin á la conclusión del mes de Mayo que finalizó con el besamanos, durante el cual oímos otra vez al elocuente orador sagrado P. Codinach.

No puedo concluir sin felicitar en nombre de la villa á las dignas autoridades eclesiásticas y civiles, y al pueblo, que tan bella muestra ha dado de sus cristianos sentimientos.

*El corresponsal.*

## SECCION AGRICOLA Y COMERCIAL



### Revista de Mayo

Muy bien ha transcurrido el pasado Mayo con regulares lluvias y temperatura templada, presentándose muy mejorados los sembrados y con aspecto de vigor las plantaciones de palatas. Se han recogido los henos que han sido abundantes, concluyéndose las labores necesarias para sembrar los maíces y judías.

Los vides se presentan este año muy exuberantes y cargadas de racimos y aconsejamos no se demore el sulfatarlas, pues que ya está bien probada la eficacia del sulfato contra las enfermedades criptogámicas.

Los yermos, prados y bosques á beneficio de la gran cantidad de lluvia de todo el año se presentan con lozanía extraordinaria.

A pesar de haberse facilitado la importación y prohibido la exportación de las primeras materias alimenticias, no ha mejorado mucho la carestía que nos aflige; la gran alza de los cambios dificulta la normalización de los negocios.

**Alcercado de Olot.**

31 de Mayo.

*Cuartera de 80 litros*

|                  |       |       |                     |         |       |
|------------------|-------|-------|---------------------|---------|-------|
| Trigo            | 26    | Ptas. | Habichuelas         | 30      | Ptas. |
| Mezcladizo       | 25    | »     | Altramucos          | 11      | »     |
| Maiz             | 14'50 | »     | Habas               | 17      | »     |
| Alforfón (Fajol) | 14'50 | »     | Patatas (carga)     | 17 á 20 | »     |
| Mijo             | 15    | »     | Huevos (docena)     | 0'80    | »     |
| Panizo           | 12    | »     | Paja (qq.)          | 2'50    | »     |
| Arvejas          | 18    | »     | Tocinos (carnicera) | 2'00    | »     |

**RELACION**

de las DEFUNCIONES y NACIMIENTOS registrados desde el día 28 de Mayo al 3 del actual en esta villa.

PARROQUIA DE SAN ESTEBAN

**DEFUNCIONES**

| <i>Dia.</i> | <i>Nombre y apellidos.</i> | <i>Domicilio.</i> | <i>Estado.</i> | <i>Años.</i> |
|-------------|----------------------------|-------------------|----------------|--------------|
| 30          | Baltasar Tenas Marti. . .  | Olmo              | viudo          | 75           |
| 3           | Rosa Plá Solanich. . .     | San Bernardo      | viuda          | 89           |

Niños, 1. || Niñas, 2.

**NACIMIENTOS.**

Niños, 5. || Niñas, 1

**Total defunciones, 5.****Total nacimientos, 6.****AFECCIONES METEOROLÓGICAS DE LA SEMANA**

BARÓMETRO ANEROIDE

|                |        |
|----------------|--------|
| Presión máxima | 744 m. |
| Presión mínima | 740 m. |

TERMÓMETRO.

|                            |              |
|----------------------------|--------------|
| Temperatura máxima         | 24° c.       |
| Temperatura mínima         | 8° c.        |
| Vientos dominantes         | N. O.        |
| Estado del cielo           | Semicubierto |
| Lluvias (cantidad de agua) | 34 m. m.     |

OLOT.—Imprenta y librería de Juan Bonet Mayor, 3.—1898.

*Juan Bonet Mayor*

En la librería, de JUAN BONET

Mayor, 3.—OLOT

se venden las grandes y magnificas

# OLEOGRAFÍAS

---

Sagrado Corazón de Jesús.

Sagrada Familia.

Purísima Concepción

Mater Dolorosa.

San José.

San Juan Bautista.

San Antonio.

**Taller de Cerrajería**

MOVIDO Á MOTOR

de

**Juan Ferrer y Vilá**

OLOT

En esta casa se construyen toda clase de barandas, rejas, balcones, tribunas y galerías en hierro forjado ó de fundición; y se hacen toda clase de trabajos de maquinaria y reparaciones de telares de géneros de punto y máquinas de coser.

**Todo á precios reducidos.**

×-15

---